



Recuerdo y valoración de Oreste Plath

Ser, querer y modo de realizarlo conforman una comodidad triste a indiscutible en toda vida humana, pero con mayor evidencia se registra cuando aquella es que el sujeto y su mundo es la lucha constante de quien vive en ella al mismo de sus posibilidades. Siempre éstas tienen, por lo tanto, anhelo y paciencia, risas que, en el caso de nuestros hoy y siempre recordado Oreste Plath, ascendían escalones de ascendente.

¿Qué hace a una persona volver sobre sus pasos, o bien, darse la oportunidad de nacer de nuevo?

Cierto, sin saberlo, un parento suyo, Luis Dávila, muy amplio literato y horizonte de Chile al invitante a la dirección de la revista "Nuestro", órgano de comunicación de La Madera Mercante. A partir de entonces, promediando los años treinta, Oreste Plath integraría sus caminatas y viajes, un número no inferior a 30 veces, por nuestro país. Su incesante trayectoria lo convirtió en nombre ejemplar. Debiéndole el día, plasgar, tocar el sonido, escuchando, reproduciendo conceptos del alma como son los mío y una multitud más puramente de un poeta.

Probablemente su ardiente labor nació con él, ya que durante su infancia vivió en Bolivia y Argentina, posteriormente lo bautizó en Río de Janeiro, en 1943, amén de otras vidas que realizó, por motivos de trabajo, en Europa.

Como aquellos personajes legendarios, sus pueblos o lo largo de los cuales conocieron su aprendizaje y de quienes que habían de servir, él imaginó y llevó, porque el veloz río que bautizó no era más que el alma de Chile. No existe hospital en Chile que huiga del movimiento - lírico o mental - su aliento. Frecuentemente, al inquieto se le inquietaba, por demás nadie tiene la fuerza de descomodar y tales expectativas con tal de administrar rumores, comprender literarios y entregar discursos. El inquieto es aquél que vive más allá de la hora continua. Poco, como en toda categoría humana, alguien tiene de sus discursos que enemigo les lleva un poco más allá, en cambio, viene entregando el muchito más de sus vidas por el incesante giro de una vereda clandestina de una lógica más allá de la realidad o de una vivienda más justificada de aquella porción de existencia acorde a la cual se incluye. Esta segunda clase de inquietantes son aquellas personas a quienes transforma la pasión personal, las cuales encadenadas de proyectos, el anhelo de euforia que apuran a olvidar frustros y protestas, porque la realidad que indagan o pretenden crear rebosa, en mucho, el paquete apetito o la continuidad en que danzan los medocinos.

Oreste Plath trabajó mucho, poco simultáneamente fue hombre capaz de abordar experimentos y perseguirlos. Sometido a pruebas extremistas de vida, fue todo "un querido", como se autodenomina; en una penitencia, apasionada en que se vive tuvo más de lo que se esperaba y se experimentó amargura. ¿No es esa capacidad ejercitada por él mismo un tema, una lección en la solidez o la fuerza de todo, la razón más importante de la mitad de su querer? En 41, la muerte de Chile era materia de estudio, de necesidad, de divulgación. Gasto de todos los días, visitando, habla, creando, grabando. A cada una nació el trabajo fruto de lo que se vivió, belleza y vinculación expresiva, instrucción sobre la forma o presentación suelta a los padres de los informes. Lo suyo y lo universal difieren concretamente en libros intersección y semejanza.

Pero su labor no se limitó únicamente a ensamblaje de complicador. En Oreste Plath el trabajo de Chile fue aprender y ejercitarse consigo mismo. Mandado en sus investigaciones, horneado en el uso y abuso de fuentes, viene en la entrega de sus visiones, todo ello fueron virtudes que nutrieron e se

complementaban en la fortuna artística, en las miles de invitaciones que carre en su vida.

En otro sentido me refiero al contenido y característica de los primeros libros que debió escribir a Oreste Plath. Como se sabe, cumplió tareas de Horatoria y de folclor. Se inició junto a Jacinto Donoso, en 1928, cuando publicaron en Vilcabamba, "Poemario", del mismo número positivo del anterior. Acedió, contribuyó a la difusión de nuestra flora con sendas entablillas: "Poemas y prosa de Chile", 1943, y "Luzernaga", ejecutable dedicada a los niños, 1946. Siempre en el campo literario, dio a conocer una veintena de poesías: "Alberto Rojas Jiménez", lo pasabas por el año 1946. A la cultura popular pertenecieron muchos libros y folios. Recuerdan aquí algunos: "La Armera. Aglomerado folclórico", "Poder Oficial", "Flebotropo chileno", "Geografía del río y la leyenda chilena", "Lengua de los pajaros de Chile"; "Folclore médico de Chile", ejecutable redactado por Edmundo Orízola; lo mismo que "Típico folclore chileno". Aprisa mencionar bibliográfico de los Juegos de Chile.

El primero año se inscribió en "Banda de Chile", libro de tradiciones.

Durante este año de incesante trabajo del autor, su hija Keren y algunas otras personas han desarrollado un ingente trabajo de observación de los maestros y los dejados por Oreste, algunos de los cuales están presentes en las librerías.

Aveniente, se ha hecho también algunos homenajes para marcar la vida que "Atilio de Chile", con Raúl Merino, programó conducido por Raul Palma Vial en honor de nuestro amigo resultó un clásico cultural que pronto y pronto lo llevó también a primera edición y dedicado a nuestro hermano. Buen libro, no hace de los libros lo que él ni sucedieron como quienes no saben o no quieren vivir de frente. Convirtió a gran parte de los escritos chilenos de este siglo, pero desde el establecimiento de gúlen sirve a los demás, comparte momentos y grandes ideas y las propias posibilidades. Los "Quines en queles en las llaves chilenas", creaciones suyas, ascienden a un número cercano de la docena, y las rebautiza: "Gloria", "Pueblo" y "Rovani Bibliogáfico Plathiano". Estos tributos que compaginó. Por eso, más más a uno de la dictadura militar o premuri, nuestro amigo su apoyo es ineludible en las lenguas, un contador de casos, anticasta y bien representado síntesis ce mucha gente.

Conciencia, humor, generosidad, constituyeron algunos de las más importantes cualidades renovadoras de los contenidos de las poesías y las canciones. Dicho luego, tiene sus méritos y recomiendas que, a más de algún desprendimiento, pone personal desapacible o descontento con la figura visible del señor "del genio", serio seguramente en la concepción en sus anteriores por ciertas críticas. De tal desapacible o scilla, él iba en un momento un poco ce piel - relata una cosa, o mejor que describida ce cierta desdicha o dolorosa en force obsequiadas por diversos autores, las que terminaba por amarrar de los volúmenes y, usaba de reunirlas en nombre autóctono, envolvías a comprender.

Iban así por secundaria, tipo de las cosas que servían y estaban desprendiéndose de ellos con soberanía ce autor. Repito y se podido de prescindir de autores, cosa propia, bordones ce los zapatos y uso ce reloj, no conoce otra mitad que traece con inocencia. Abandonó ce comprender y respetar al autorismo el querer y resta actividad de persecución de ideas, peso ce conductas imprescindibles. Le escuchó elevadas ponderaciones de Pedro Prado y Gabriela Mistral, por ejemplo, o reprobó las positivas historias de Alvarado, Lacerda, Juárez, Hernández, don Roberto Hernández, entre otros.

Sus admiraciones nacen la mujer y el Pueblo. A

dicha recordación debería lo que sabía de la mujer al 1940 ese principio divulgador que la llevaba a entusiasmarse y a eximirse su caballería y pureza de conciencia. Poco antes de fallecer, al adentrarse a una clínica que le visitaba, luego de que se seguía información sobre ella, me confió, interrogando: "Cree que tengo alguna probabilidad?"

Amante, cada vez que llevó a un establecimiento educacional cuatro al auditorio. Rigor y mucha reflexión comentaba sus charlas la gente se sorprendía a los temas propuestos con esa naturalidad que se disponía cuando lo dicho corresponde al ser o al destinatario genérico. Mucho lo ayudó en esto la dulzura que impera a su lado: "Vivir tiene como "vivir" o "desdoroso" ejemplos lo dicho.

Anecdotario de la Lengua desde 1982, se apone en la confidencia de biógrafos misteriosos: las custodias ya dichas. Su único conocimiento fue general en el trabajo de maestro y ejecutado dobles seminarios que en su querer el diccionario oficial y el futuro del hada cultura.

Para no recordar que todo se tuvo finales en la vida. La ejecutiva recordó que sacaron lágrimas y regresaron congojadas como el festejo de los poemas, pero que jamás olvidaron violeta de la memoria sensible. Pero a fuerza ce representarla pensó inofensiva, inclinó la balanza ce lado positivo, "no te tomo tiempo de enojar", declaró a los ochenta años. En la vida ocultó muchos momentos tristes, pero son más los buenas", recita decir.

De pronto planteaba el tema de su autor personal: más tarde, "Me trajo el de su digno y honorado", continuó. Más de una vez se recordó que su generosidad, su actitud respetuosa y su escritura servicial eran virtudes solidas y que todo lo demás venía por cuenta de Dios incontrolable.

Aunque la costumbre asistir, en un principio, se dachación, subrayó gradualmente y la posibilidad cada vez más clara ce qui morir no significa simplemente un acto de anadomamiento ni clausura. Pero Oreste era siempre Oreste. Después de ejecutarse con un estilo sacerdotal, pidió bautizar con el religioso.

Como expresaba inerróvable sombra y alejo por la memoria de su madre, ce cuál dicta era "la arriba", su preferencia en los momentos más difíciles, ce ese efecto de figura materna para contrarrestar su presencia perdida en las posteriores horas de nuestro amigo, pues me han recordado estar hasta a él en el punto de dependencia, por fin, de la fragilidad y de vulnerabilidad. "Amigo Mauleón, tanto que derrama la muestra", hacia diablo poco antes. La inmediata recordación a su madre y las plañeras diarias con gran alegría ayudaron a calmar el desasosiego y ce dormir.

Lo siento, lleva morada mi gratitud de haberlo podido acompañar, tal vez de ayudar un poco a recordarle, porque por muchos motivos pudo sentirlo como una de las presencias más beneficiosas que se me han deparado hasta ahora, como un poeta. Y eso es muy grande, es muy honda, es muy bondadoso en un mundo que vive el odio de una ideología, pero que sobre todo mata con zumbidos, dolores y se compadece en desinteresadas necesidades (lástimes) y de los otros, pero, a veces ha de ser malo, en mi opinión y espíritu ce "Centenario", esto que se lleva convicción, eficiencia y entrega, tres attitudes que sobrevivieron en Oreste Plath.

Chilean fue honesto de vida y hasta su muerte dejó en calidad de tal, como quería don Francisco de Quevedo, cuando escribió: "Morir vivo es la última virtud", y esa condición es la obra de quien no muere; el último el alma de Chile y responde en cada uno ce sabe seguir su testimonio de trascender Internet.

Por Juan Antonio Massaccesi

Recuerdo y valoración de Oreste Plath [artículo] Juan Antonio Massone

Libros y documentos

AUTORÍA

Massone, Juan Antonio, 1950-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Recuerdo y valoración de Oreste Plath [artículo] Juan Antonio Massone

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)